

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año I

Miércoles 22 de Noviembre de 1899

Núm. 68

El Sr. Silvela y las Cámaras de Comercio

Anteayer tarde recibió el señor Presidente del Consejo á la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio, la cual le entregó un documento en el que, después de manifestar su agradecimiento y su aplauso á Su Majestad la Reina por sus buenos deseos en pró del restablecimiento de la concordia perdida entre el Gobierno y los elementos que la Comisión representa, y demostrar su complacencia por haber coincidido en varias conclusiones de sus respectivos programas, piden que inmediatamente se proceda á la transformación del presupuesto de gastos, tal como la solicitan las minorías del Congreso; que el Gobierno declare ante el Parlamento que como consecuencia de dicha obra reorganizadora se propone economizar otros 50 millones (ni un céntimo más, ni un céntimo menos!) para el presupuesto de 1901; que se retiren los proyectos de impuesto sobre las utilidades, derechos reales y timbre, para su modificación; que se presente en seguida, declarándolo cuestión de Gabinete, un proyecto radical de incompatibilidades; y que se modifique también el proyecto sobre descentralización administrativa, reformándolo en sentido más amplio, sobre la base de transformar el modo de elegir las Diputaciones y los Ayuntamientos.

Todo ello con la mayor urgencia y sin admitir aplazamientos, por que, según la expresada comisión, ya "ha transcurrido tiempo sobrado para poner en práctica cuantos remedios exigen el presente y el porvenir de España."

El Sr. Silvela estuvo categórico en su contestación.

Merece elogios—dijo—al acto realizado por la Comisión Permanente, quien con él demostraba, aunque no era necesario, la absoluta buena fé que la viene distinguiendo en su campaña.

No es este—añadió—un acto vulgar. Prueba que la Comisión sabe colocarse por cima de los estímulos de la calle. Más fácil, y de seguro más popular, sería en ella negarse á la menor transacción; pero el espíritu de desapasionamiento y de patriotismo de que hoy da gallarda prueba, obliga más y más al Gobierno y me obliga á mí personalmente.

Respecto de los gastos, dijo que no puede pasarse de los 39 millones de economías sobre el presupuesto de Julio, aunque, á pesar de esto, tenga el presupuesto 30 millones más que el año anterior.

La intervención de las Cortes podrá dar quizá alguna pequeña

economía; pero compensada con algunos aumentos que haya que rectificar, quedaremos alrededor de los 40 millones que anuncié.

No hay que pensar seriamente en que el año que viene se hagan más economías, porque habrá que introducir aumentos en algunos ramos.

En cuanto al presupuesto de ingresos, el Gobierno no puede renunciar á ninguno de los impuestos que están ya determinados, y, por tanto, al de utilidades, timbre y derechos reales.

Respecto á la investigación, sobre todo de los libros de contabilidad, se admitirá alguna enmienda; pero todo lo demás de los proyectos tiene que quedar subsistente.

El Gobierno no puede tampoco desistir de su proyecto de descentralización, ni aceptará más que reformas de carácter secundario que lo mejoren; y en cuanto á la ley provincial y municipal, merece se estudie su reforma, y se presentará lo antes posible; pero sin contraer compromiso alguno por ahora.

Las economías son verdaderas y la crítica que de ellas se ha hecho no causa impresión en el gobierno.

Así, por ejemplo, se ha censurado la rebaja de jornal á los peones camineros, sin tener en cuenta, que el Estado les da casa gratis; que el trabajo no es muy penoso, y que ganan más que los obreros agrícolas, como lo prueba el que esas plazas están muy pretendidas.

El proyecto de incompatibilidades se presentará pronto.

El Gobierno no puede comprometerse á más y las Cámaras deben considerarse satisfechas y aconsejar á los contribuyentes que paguen con puntualidad los tributos indispensables para la vida del Estado.

La Comisión no se dió por satisfecha con la contestación del Sr. Silvela, y consideró fracasada la que ella y sus comparsas han dado en llamar tentativa de concordia, cuando en puridad de verdad no ha sido otra cosa que una tentativa de imposición de proyectos, racionalmente irrealizables por el momento.

Y terminó la entrevista, despidiéndose el Sr. Paraiso al compás de un mal plágio.

INDIRECTAS

¡Anda, anda!

En Granada han recibido á Belén Sárraga, dando vivas á la república y á las Cámaras de Comercio.

Trabajaban en secreto con igual fin esas jembras, y en Granada han asomado una punta de la oreja.

El Sr. Paraiso, al despedirse anteayer tarde del Sr. Silvela, dijo:

"¡Dios nos ampare á todos!"

¡Adios, Olózaga!

"En un pueblo de la provincia de Alicante se ha suicidado un hombre que contaba ochenta y siete años de edad."

Pues si el hombre se aguarda cuatro ó seis días, no le dá tiempo á ahorcarse la Parca fría.

El P. Cobos.

Comisión de Monumentos

Bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil de la provincia se reunió anteayer dicha Corporación, dándose cuenta de varias comunicaciones recibidas de las Reales Academias de San Fernando y de la Historia y de la Dirección general de Instrucción pública.

Después se tomaron varios acuerdos de relativa importancia, entre ellos el de pedir al Ayuntamiento, á propuesta del vocal señor Ramirez de Arellano (don Teodomiro) los fragmentos arqueológicos encontrados recientemente en el solar de la calle San Eloy, los cuales están en poder de algunos vecinos de la mencionada calle.

Y, por último, el secretario hizo presente que por noticias particulares sabía que el ministerio de Fomento había encargado al ilustrado arquitecto Sr. Velázquez la formación de un presupuesto para seguir descubriendo los notables mosaicos encontrados en el local Jesús Crucificado y que muy en breve empezarán las obras en la Sinagoga judaica.

Nuestra riqueza agrícola

Insecticidas perpétuos

A pesar de los incalculables beneficios que reportan las aves á los intereses del agricultor, como insecticidas perpétuos, antes de ocuparnos en unos y otras, habiéramos terminado el plan que venimos siguiendo. De él no nos separaremos, si de separación cabe calificar nuestro objeto; pero á ella nos mueve y aún obliga la lectura de un artículo agrícola que hace pocos días leímos. Del aludido trabajo, bien escrito pero mal basado, á nuestro juicio, se desprende que las aves son enemigas irreconciliables del labriego; de ahí que, si bien no recomienda se inicie abierta campaña contra ellas, indica, y parece aplaudir, los propósitos de algunos agricultores franceses, encaminados á la destrucción de los pájaros. También en él se ponen de manifiesto las afirmaciones de un sabio italiano, según el cual, la merma y, algunas veces, pérdida de la cosecha de la aceituna, se debe en general al persistente ataque de las golondrinas.

Nos parecen tan raras semejantes afirmaciones como perjudicial el que se las dá publicidad; tanto, que abrigamos el convencimiento, y no lo abandonaremos mientras no se nos pruebe lo contrario, de que sin la existencia de las aves, los productos de la tierra no bastarían para dar vida á los insectos, reptiles y algún otro género de animales que de ellas se alimentan.

Desde el águila, que vive casi de los conejos y otros terribles roedores, y la cigüeña que se alimenta de las serpientes y reptiles de varias especies, hasta la lechuza y el mochuelo que limpian el campo de ratones y otros pequeños mamíferos: desde la perdiz y la codorniz que prefieren para su alimento las langostas, grillos, hormigas, etc., hasta el bullicioso gorrión que busca ansioso su nutrición con larvas y otros insectos, todos, grandes y chicos, contribuyen de un modo más ó menos di-

recto, pero siempre práctico, á la defensa de los intereses del labriego. Esto está reconocido por todo el que haya estudiado con algún detenimiento las costumbres y vida de las aves.

Es un error, y un error imperdonable, á nuestro juicio, achacar á esos preciosos seres alados, ya no la pérdida de las cosechas de esta ú otra clase, sino ni siquiera vale la pena mencionar las mermas que en los productos agrícolas pueden causar, lejos, pues, de ir contra los pájaros, debería mirárseles con respeto, como á fieles amigos del agricultor.

Cierto que algunos gustan de determinados granos, frutos y hortalizas, pero no lo es ménos, aparte un escaso número y de pequeño volumen, que ni aquellos ni estas constituyen para estas avecillas más que ese alimento que pudiéramos llamar de ocasión ó de placer.

El espacio de que disponemos no nos permite enumerar, ni siquiera á la ligera, las aves y su sistema de alimentación; reforzando nuestras palabras, aunque estamos ciertos no precisa hacerlo, para convencer á los pocos que pudieran mostrarse más ó menos desconfiados.

De todas suertes, antes de terminar, no podemos menos de rebatir, por absurda, la afirmación del sabio italiano relativa á que las golondrinas son las causantes de la merma en la cosecha aceitunera. Entre las muchas razones que podríamos aducir para anular el citado aserto (prestando de que la golondrina es cabalmente el ave insectívora por excelencia), cabe preguntar: Si la oliva tiene mayor tamaño que la cabeza del ave ¿cómo puede engullirla? Se nos argüirá, tal vez, que la picotea, derribándola al suelo, pero ese argumento queda destruido ante experimentos hechos, cuyos resultados han sido la muerte de la golondrina alimentada con algunas partículas de aceituna.

Verdad que tan simpática mensajera, al abandonar nuestros campos, invade algunas veces los olivares; pero también es cierto que va allí en busca, especialmente, de los insectos que la mosca inyectó en el fruto, según tuvimos ocasión de manifestar en uno de nuestros artículos anteriores.

Al caer la oliva al suelo, sale el pequeño gusano que en ella se desarrolló y vivió, y en su busca acude la golondrina. Véase, pues, cuán equivocado anda el susodicho sabio. ¿Confundirá lastimosamente la golondrina con el tordo? Este, al retirarse, huyendo de los frios, suele comer la aceituna, entre otras cosas; más no en tanta cantidad que pueda, ni mucho menos ser causa de graves lamentaciones. Más el tordo, entre la oliva y el fruto del enebro, prefiere siempre este último; y á los dos la hormiga-león y otros insectos. De donde se deduce que, si puede perjudicar, compensa con creces los daños ocasionados.

Conste, pues, que para nosotros las aves son insecticidas perpétuos, amigos del agricultor y dignas, en su consecuencia, de respeto y defensa.

Ir contra ellas sería el mayor de los disparates y el más grave perjuicio para los que viven del cultivo de la tierra.

R. B. Girón.

Ingleses y boers

(Del Herald)

Londres 21.

Las últimas noticias que se han publicado acerca de Ladysmith fueron las siguientes:

El día 14, según el corresponsal de *The Daily Telegraph* en Estcourt, los boers atacaron la plaza furiosamente durante la noche, pero fueron rechazados.

Otro telegrama de Estcourt participa que el día 15 hubo otro sangriento combate, en el que jugó solamente la infantería. Los boers tuvieron muchos muertos, que no pudieron recoger, quedando en poder de los ingleses.

Según un telegrama de *The Standard*, el 16 suspendióse el bombardeo por la mañana y continuó por la tarde y durante todo el día 17, hiriendo á cinco habitantes de la población. A dicha fecha los sitiadores habían recibido considerables refuerzos.

Un despacho de Nauwport, fecha 19, manifiesta que el comandante orangista que ha ocupado á Colesberg convocó á los africaners de la región y los exhortó á unirse á los boers en armas contra los ingleses. Layó la proclama del presidente Steyn, manifestando que el enemigo común es Inglaterra.

Los habitantes de las regiones ocupadas por el ejército aliado disfrutarán de toda clase de libertades, en tanto que no muestren hostilidad contra los boers.

A seguida proclamó el servicio militar obligatorio.

Pocos habitantes prestaron juramento de fidelidad al nuevo régimen.

Un despacho de East-London, dirigido á *The Daily Mail*, detalla la ocupación de Ladygrey por los orangistas, proclamando la anexión de dicha ciudad y su término al Estado libre de Orange.

Según el mismo despacho, la plaza de Herschel al noreste de Aliwal North, ha quedado incomunicada por completo, temiéndose que haya sido capturada la guarnición inglesa antes de haber tenido ocasión de retirarse.

Avisan de De Aar, que los colonos holandeses del distrito cercano de Uitenhagen muestran gran entusiasmo por la causa británica, y protestan de que se dude de su lealtad, siendo como son fieles súbditos de la reina Victoria.

No debe olvidarse que en De Aar hay concentradas fuerzas inglesas de importancia.

Noticias de Tuli, en la frontera de Rhodesia, dicen que la situación de Mafeking no ofrece cambio alguno. Los boers continúan estrechando sus líneas; pero la guarnición confía en poder resistir por muchos meses.

Un despacho de Estcourt anuncia que el general Joubert continúa su avance hacia el Sur, con grandes fuerzas.

Añade además que los destacamentos boers que se habían presentado en la carretera de Ween y Greytown á Durbán se han recorrido sobre la línea férrea, presentándose al sur de Estcourt y sosteniendo un ligero encuentro con fuerzas inglesas en Willowgrange, estación del ferrocarril á ocho millas al sur de Estcourt.

Se vé, pues, que el propósito de los boers es envolver las fuerzas inglesas reunidas en esta última plaza, como envolvieron á Glencoe y á Ladysmith.

En dicho encuentro los boers tuvieron dos heridos.

No se especifican las pérdidas inglesas.

Dicen de Capetown que el primer ministro de la colonia del Cabo, Monsieur Schreiner, ha declarado que no pensaba movilizar los burghers de di-

cha colonia, porque las tropas de la Metrópoli son, en opinión suya, suficientes para hacer frente a la invasión del país por los boers.

Esta manifestación ha sido considerada en Londres como un nuevo acto de traición que viene a sumarse a los que se reprocha al ministerio afrikander.

Noticias de Herschel, que alcanzan al día 14 del corriente mes, dan nuevos detalles acerca de los movimientos de boers y orangistas por aquella parte de la frontera.

Según las indicadas referencias, el destacamento orangista que ha ocupado la plaza de Aliwal-North, cuenta con tres cañones de grueso calibre.

Los boers se proponen continuar el movimiento de avance dentro de la colonia del Cabo, en dirección al Sur, teniendo por objetivo la ocupación de la plaza de Queenstown, en la línea férrea de East-London.

Otro telegrama que publicará la Prensa de la tarde, fechado en Naauwpoort el día 15, dice que el efectivo del cuerpo de ejército ó comando que ocupa la población de Colesberg, es de 1.300 hombres, y añade el despacho, que se espera un refuerzo de 1.500 hombres más, bien montados y abundantemente provistos de municiones. Esta fuerza va acompañada de gran número de criados indígenas armados, lo que aumenta el número de combatientes.

Los emperadores de Alemania EN INGLATERRA

Anteayer de mañana llegó a Portsmouth el emperador de Alemania en el yate imperial *Hobenzollern*. Al romper el día la escuadrilla de *destroyers*, compuesta de ocho barcos, había salido de dicho puerto y se colocó en orden al lado del buque faro para escoltar al expresado yate hasta Spithead.

En este punto lo recibió una escuadrilla de diez acorazados y cruceros, formada en dos líneas.

Al pasar el yate entre ellas, cada uno de los buques le saludó con veintinueve cañonazos.

Los barcos estaban empavesados, y sus dotaciones en la actitud prevenida para tales casos.

Acompañaban al emperador la emperatriz y sus hijos los príncipes Augusto Guillermo y Oscar, con sus respectivos séquitos y el conde *von Bülow*.

El yate imperial llegó a las diez al muelle del ferrocarril, donde formaron la guardia de honor 100 hombres de la escuela de artillería y del regimiento Berkshire con las bandas de música de la Real Artillería de Marina y de la Real Infantería ligera.

Recibieron a SS. MM. imperiales el Duque de Connaught, en representación de la Reina; el Almirante Sir Michael Culmer-Seymour y el Almirante superintendente Aldrich Pelham, en representación de las autoridades de Marina, así como el teniente general Sir Baker Russell, comandante del distrito militar.

Los buques que había en el puerto se hallaban también empavesados y sus dotaciones formadas sobre cubierta. No se permitió a nadie la entrada en el sitio de desembarco ni se recibió comisión alguna.

A las once tomaron los viajeros el tren especial que es el particular de la reina Victoria, acompañándoles el duque de Connaught solamente, hasta Windsor, donde llegaron a la una y media, saliendo a recibirle a la estación los príncipes de Gales y las demás personas de la familia real.

La hija mayor entregó un ramo de flores a la emperatriz. La reina esperó a los emperadores en el castillo de Windsor. Todo el departamento de éste comprendido entre el gran cuadrilátero y la terraza del Norte que dá al río Támesis, ha sido destinado a los viajeros imperiales. Todas las habitaciones han sido especialmente amuebladas.

La carrera desde la estación de Wind-

sor hasta el indicado castillo estaba adornada con banderas.

Muchos periódicos alemanes no creen que el viaje del emperador Guillermo a Inglaterra influya directa ni indirectamente en la política internacional del imperio.

La inmensa mayoría de los diarios alemanes continúan expresándose en sentido favorable a la causa de los boers.

Menelik en Europa

Se ha confirmado la noticia de que el Negus se dispone a venir a Europa para el próximo verano.

El objeto principal de Menelik es el de visitar la Exposición de París. El soberano abisinio empezará su viaje visitando al czar de Rusia; luego embarcará en Sibuti para Marsella; desde este punto irá a París, donde permanecerá algunas semanas haciendo compras para su palacio; finalmente irá a Londres a saludar a S. M. la reina Victoria.

El Negus Juan viajará sin su esposa Taitu, por quedar ésta al frente de los negocios de Abisinia, en previsión de acontecimientos que pudieran sobrevenir.

DOS OPINIONES

Un corresponsal especial enviado por *Le Temps* de París a la Haya, ha recogido dos opiniones importantes sobre los acontecimientos del Africa.

La primera es la del Sr. Boissevain, director de la *Allgemeen Handelsblad*, uno de los más importantes periódicos liberales holandeses.

No quiere afirmar nada el Sr. Boissevain acerca del fin que tendrá la campaña. Hace notar solamente que los ingleses se van a quedar sin más tropas disponibles, y que confiesan ya haberse equivocado al estimar las condiciones militares de los boers.

Recalca después la enemiga declarada de los blancos hijos del Africa, de los *afrikanders*, hacia la metrópoli británica, y concluye diciendo:

...«Una cosa hay, de la que estoy seguro, absolutamente seguro...»

Y enérgicamente prosigue:

«Dentro de diez años el Africa austral no será de los ingleses, aunque salgan victoriosos. Será de los anglo-afrikanders.»

«Después de la victoria, se necesitarán 50.000 hombres para mantener el orden. A los pocos años, bajo la doble presión de la opinión pública inglesa y de la opinión pública de las colonias de Africa á las que se tendrá que conceder el derecho del voto, Inglaterra retirará el cuerpo de ocupación.»

«Pero el recuerdo de la guerra injusta persistirá, y la supremacía de Inglaterra en el Africa del Sud correrá el mayor peligro.»

La segunda opinión recogida por el corresponsal es la del Sr. van den Wall Bake, uno de los directores de ferrocarriles de la República Sud-africana.

Declara este señor que los 2.214 empleados en el ferrocarril transvaaliano son todos holandeses y han auxiliado grandemente al gobierno para la guerra.

Mediante el auxilio de los ferrocarriles, los boers tienen armas, municiones y víveres para largo tiempo.

Hablando de la campaña, el Sr. van den Wall señala la importancia del empalme de De Aar, que domina toda la red de vías alrededor de Orange, no creyendo que puedan los boers ocuparlo, desgraciadamente.

«En cuanto a los refuerzos ingleses que corren en auxilio de Ladysmith por Natal, les costará trabajo pasar, ya directamente siguiendo la vía férrea, ya tratando de remontar el río Tugela.»

«El terreno por allí es accidentado en extremo, propicio a la guerra defensiva que entienda magistralmente los boers.»

«Si trataran de franquear el río

Orange (frontera del Cabo a la República de Orange) para remontarse hacia el Norte, se encontrarán con los puentes volados, y el paso cerrado, cosa bien fácil.

La guerra, pues, durará mucho. ¿Terminará con la victoria de Inglaterra? No estoy de ello tan seguro como en Europa se piensa.

«El levantamiento de los *afrikanders* del Cabo es siempre posible. Si las tropas de sir Redvers Buller fusilan a uno solo de ellos, acusándole de espía por ejemplo, es posible que eso solvante a todos los demás y produzca la insurrección.»

«Y después de todo—añade el Señor van den Wall—los ingleses se han llevado siempre palizas en el Africa del Sud, de los boers, ó de los cafres.»

«Bueno; ya sé que al fin aplastaron a zulúes y a matabilis, pero ¿a qué precio? Es que no saben la manera. Necesitan un martillo-pilón para romper una nuez.»

«Recuerdo que un día me dijo Krüger, hablando precisamente de esa guerra de los matabilis.»

«—Los ingleses, son lo más raro!...»

«Y dale otra vez a la pipa, hasta que al cabo de un rato, añadió:

«—Rarisimos. Se reunieron diez mil para acabar con los matabilis. Habrían bastado seiscientos boers. Eos ingleses esperan a los matabilis en el llano. Pues nosotros atraemos a esos salvajes en la montaña, por grupitos. Y luego vamos nosotros poco a poco, muy poquito a poco, escondiéndonos cuidadosamente. ¡Hacerse matar, qué simpleza! Y en seguida...»

«Al llegar aquí, Krüger cruzó los dedos de ambas manos y apretó violentamente las palmas una contra otra despanzurando algo imaginario.»

«—Y en seguida hacemos esto!»

«Esto—prosiguió filosóficamente el director de los ferrocarriles de Transvaal—esto es la historia de la batalla de Nicholson's neck.»

Los Príncipes de Alemania EN CORDOBA

Como indicamos anoche, los Príncipes de Alemania se examinaron desde el Puente a la Fonda Suiza, donde comieron, retirándose poco después a descansar.

A las diez en punto de la mañana de hoy, y acompañados de los señores Gobernador civil y militar y Alcalde de Córdoba, partieron con su séquito en varios carruajes con dirección a la huerta de los Arcos.

En la carretera había varias parejas de la Guardia civil, y desde el primer paso a nivel escoltó a los expedicionarios una sección montada del mismo cuerpo.

En la expresada huerta aguardaba a los augustos visitantes el administrador del Sr. Marqués de la Vega de Armijo, Sr. Espinosa, que hizo los honores de la casa, donde descansaron breves momentos, admirando su suntuosidad y los hermosísimos panoramas que desde ella se descubren.

Después recorrieron la finca, mostrándose encantados ante la diversidad de flores y de plantas que la embellecen.

Al regreso, el fotógrafo Sr. Palomares obtuvo varios objetivos a Sus Altezas y de su acompañamiento, y los viajeros estamparon sus firmas en el álbum que tantas contiene de notables personajes.

El Sr. Espinosa, al despedir a los Príncipes, les ofreció una magnífica y artística canastilla de flores y de naranjas de todas clases.

A continuación mostraron deseos de visitar nuevamente nuestra sin par Basílica, y a ella fueron conducidos, dirigiéndose ante todo a la capilla del Mirab, que una y otra vez recorrieron y admiraron, así como la capilla y sacristía de Nuestra Señora de Villaviciosa, que ayer no vieron, y de la cual hicieron también grandes elogios.

Desde la Catedral se dirigieron a la fonda, donde almorzaron, permaneciendo en ella hasta las tres y media, en

que, acompañados de las mismas autoridades, marcharon a la estación.

Como el correo de Málaga llegó con treinta minutos de retraso, hasta las tres y cincuenta no salió el de Madrid, y en él partieron los Príncipes, después de saludar y despedirse de los señores Gobernadores y Alcalde.

En la estación no había tanta concurrencia como a la llegada de los augustos viajeros.

Estos telegrafaron anoche a Alemania sus impresiones sobre Granada, y hoy han adquirido, como recuerdo de su estancia en esta capital, varios objetos, entre los que recordamos veintiseis docenas de fotografías de los principales monumentos, seis platos de barro, dos grandes trozos de cuero de Córdoba, media docena de platos de barro y tres botellas de agua de la Palomera.

SS. AA. van al parecer, muy satisfechos de su breve estancia entre nosotros.

El baile en la Exposición

La Danza tendrá su palacio en la Exposición Universal, y hay quien asegura que este palacio será el edificio más hermoso de la «calle de París.» En él se expondrán a nuestros ojos todas las danzas antiguas, religiosas, guerreras, báquicas, pintorescas, rítmicas y animadas escenas de costumbres. Algunas de ellas son verdaderas maravillas.

Allí veremos las danzas espartanas: el *horvus* inventado por Licurgo; las danzas del Himeneo y de la Inocencia, en que las jóvenes lacedemonias no llevaban más traje que el de su pudor; la Antema, ó una danza de las flores; las Cariáticas y las Bilbasis, en que las bailarinas tenían que golpear con el talón las formas que distinguían a la Venus Calipígea.

No solamente se reconstituirán las danzas antiguas, egipcias, griegas, romanas, sino que se hará desfilar la historia entera de la coreografía universal.

La danza ocupa, en generaciones recientes, un puesto casi tan considerable como en las costumbres griegas.

Al principio del cristianismo, se bailaba hasta en las iglesias y en los monasterios. Desde el siglo XVI hasta nuestros días, el baile se ha mezclado en todas las manifestaciones de la vida elegante y de la vida popular. Luis XIV no fué solamente rey de los franceses; fué además, rey de la danza. Bajo Luis XV, reinan tanto como el monarca el minuet y la gavota. Y el pueblo baila en todas sus fiestas.

Todos esos bailes no se representarán aislados, como números sueltos de un programa, en el Palacio de la Danza de la exposición, sino que irán combinados con escenas apropiadas, que prestarán vida y acción a personajes y costumbres.

Este palacio vendrá a ser, pues, un teatro de historia anecdótica.

Los promotores de tan interesante empresa artística, son literatos, personas eruditas y familiarizadas con las cosas teatrales. Ya cuentan con el concurso de algunas celebridades coreográficas y con elementos que hacen augurar para este espectáculo un éxito considerable.

El origen del petróleo

Apuntes tomados de la revista inglesa «Society of arts.»

Según el sábio químico ruso Mendeléef, el procedimiento de la formación del petróleo es el siguiente: está admitido por todo el mundo que la corteza de la tierra es muy delgada con relación a su diámetro, y que esta corteza encierra sustancias en el estado viscoso ó fluido, entre las cuales se encuentran carburos de hierro y de otros metales. Cuando a consecuencia de un enfriamiento ó por otra causa cualquiera, se produce una fisura en la corteza de donde surge una cadena de montañas, produce un cambio en una serie de rocas que las hace más ó menos po-

rosas, de manera que las aguas de la superficie pueden abrirse camino en las capas profundas de la corteza y llegar accidentalmente a los depósitos incandescentes de carburos metálicos que pueden existir, ya sea en el estado aislado ó mezclados a otras materias.

Es fácil darse una idea de lo que debe producirse bajo la influencia de estas circunstancias: el hierro, ó cualquier otro metal en presencia, forma un óxido con el oxígeno del agua, el hidrógeno se pone en libertad ó se combina con el carbono del metal y produce una sustancia volátil, que es el aceite de nafta. El agua que llega en exceso sobre las masas incandescentes se cambia en vapor, del cual una parte sube a través de las sustancias porosas que ocupan las fisuras del terreno y este vapor arrastra consigo los vapores del hierro carburo que acaba de formarse: esta mezcla de vapores se condensa completamente ó al menos en parte, desde que llega a las capas más frías. La composición química de los hidrocarburos producidos, dependerá de la temperatura y de la presión del medio en el cual han sido formados.

Es evidente que estos hidrocarburos pueden variar entre grandes límites, y por esta razón es por la que los aceites minerales, como el hetín y otros productos semejantes, defieren totalmente entre sí por sus relativas proporciones de hidrógeno y de carbono.

Pudiera añadirse que se ha preparado frecuentemente petróleo artificial por un procedimiento análogo al que queda descrito más arriba.

Tal es la teoría de este químico eminente, basada en la experiencia adquirida en sus visitas oficiales a los países de Europa y América, productores de aceite mineral.

Pero no obstante, se hace preciso manifestar que estas ideas del sábio Mendeléef no han sido aceptadas por todas las autoridades en la materia: más a pesar de ello, el estado de permanencia notable de los pozos de aceite, el desprendimiento incessante de gases hidrocarbonados en ciertas regiones, casi obligan a creer que los productos hidrocarbonados se forman a medida de su consumo y que no hay que temer que la demanda exceda nunca de la producción, haciéndose necesario el suponer que han de encontrarse estos productos en muchas regiones de la tierra; el suelo próximo a las grandes revoluciones geológicas es particularmente pródigo en este rico aceite. El grado de perfección alcanzado en la perforación de los pozos, permitirá penetrar hasta las mayores profundidades, y debe recordarse que, excepción hecha de los gastos de excavación, estos pozos no precisan gastos extraordinarios de extracción, a grandes profundidades, puesto que en general, el aceite sube a la superficie.

Las presiones anormales de 46 kilogramos por centímetro cuadrado que han sido medidas en algunos pozos, parecen demostrar la impermeabilidad de las capas del fondo, desde las cuales el aceite ha sido empujado a la superficie, y tienden a confirmar la opinión de que se forma en regiones muy inferiores a las que han podido hacer resaltar los vestigios orgánicos.

Todos sabemos que la fortuna tiene reservado un brillante porvenir a la rica é industriosa Asturias.

¿Quién sabe si dentro de unos cuantos años el espíritu emprendedor de los asturianos no haya descubierto unos cuantos pozos del riquísimo aceite mineral, que vengán a constituir nuevos manantiales de incontable riqueza?

Fíemos en «un mañana» luminoso para esta nación empobrecida.

I. Patac

TRAZOS

Cuando escribas no hagas alardes de imaginación si el corazón... te falta.

Será lo que produzcas «música sin música», y convertirás todos los sentimientos puros y espirituales en gestikulaciones convulsivas y frenéticas, las

perlas en guijarros, los brillantes en opacos pedazos de vidrio.

Elige el sufrimiento, que vale más que la dicha, que es la dicha misma; el de una criatura viviente que conoce todas las penas del corazón, todos los desvarios del sentimiento y comparte estos nobles tormentos con un corazón igual, y un pensamiento casi hermano, dando de tiempo en tiempo "entrada libre", á la alegría, que se hace invasora para alentarnos por el camino de este valle de miserias.

Esta es la novela, este es el drama que cada uno tiene derecho y, por decirlo así, el deber de "representar", en su vida.

El amor existe á despecho de los grandes pesimistas.

Es una religión terrenal que rinde culto á la mujer esencia, un monoteísmo dentro de esa deidad multiforme que se llama virgen, que se llama madre, que se llama esposa.

Y el amor verdadero, el amor en el matrimonio, tiene algo de sagrado, algo que imprime carácter sobrehumano á los dolores y alegrías que ocasiona.

La seda y el terciopelo tienen adorables mentiras.

La gasa, como el vapor mágico, embellece todo lo que aparenta ocultar.

El desnudo pertenece á las diosas de mármol, inmóviles y mudas.

A la carne, que vive y palpita... dejadle los adornos.

Enrique Sepúlveda

POESÍA

Á LUCIANELA

Cuando al compás del bandolín sonoro
Y del crótalo ronco Lucianela
Bailando la gallarda tarantela,
Ostenta de sus gracias el tesoro;
Y conservando el natural decoro
Gira, y su falda con recato vuela,
Vale más el listón de su chinelita
Que del rico Perú las minas de oro.
¡Cómo late su seno! ¡Cuán gallardo
Su talle ondea! ¡Qué celeste llama
Lanzan los ojos negros brilladores!
¡Ay!... Yo en su fuego me consumo y ardo,
Y en alta voz mi labio la proclama
De las gracias deidad, reina de amores.

El Duque de Rivas.

Crónica Provincial

En las elecciones municipales verificadas en Priego el domingo último resultaron elegidos los Sres. D. José Luis Castilla, D. Pablo Luque Serrano, don Santiago Serrano Ruiz, D. Alfonso Serrano Lozano, D. Trinidad Linares Martes, D. Argimiro Serrano Alcalá-Zamora, D. José Pedrajas, D. Rafael Arjona, D. Manuel Arjona, D. Rafael A. Manjón y D. Salvador Ruiz.

En Carcabuey ha fallecido el Doctor en Teología y Examinador Sinodal don Antonio Muñoz y López, que durante treinta y tres años ha venido ejerciendo el cargo de Cura-párroco de dicha villa, donde gozaba de generales y merecidas simpatías y respeto.

Ha fallecido recientemente en Priego, el acandalado propietario D. Francisco Carrillo y Carrillo Nuño.

Por promover reyerta en la calle de la Feria, de Fernán-Núñez, fueron antesyer detenidos tres vecinos de Luceña y otro de Ocaña.

Unos de estos últimos días le fué robado un cerdo de seis arrobas al vecino de Fuente Piedra José de la Torre García, sin que hasta ahora haya podido dar con el *gruñón* la Guardia civil.

Los propietarios que deseen ceder alguna casa para que sirva de cuartel á la Guardia civil establecida en Villaviciosa, pueden presentar sus proposiciones el día 16 de Diciembre próximo, en la que actualmente ocupa dicha fuerza en la calle Vapor, núm. 19.

En el sitio denominado Fresnadosi-

llo, del término de Villanueva del Rey, encontró el día catorce del corriente un caballo negro peceño, de unos doce á trece años, un vecino de dicho pueblo.

Se puede reclamarlo en aquella Alcaldía dentro del término de quince días.

En virtud de concurso único han sido nombrados: auxiliar de la escuela de Nueva Carteya doña Rafaela Castojón Millán; maestra en propiedad de la escuela pública incompleta mixta de Quintana (La Carlota) doña Ana García Cabrera, y maestra interina de la de igual clase de Los Llanos de D. Juan (Rate) doña Carmen Dávila.

Crónica Local

Subasta

Por término de treinta días, á contar desde el de ayer, se anuncia la tercera subasta para la ejecución de las obras de reparación del ramal de carreteras provinciales de Montilla á su estación férrea, por el tipo de 1 397-25 pesetas.

El acto se verificará en el despacho de la Vicepresidencia de la Comisión provincial.

Honras fúnebres

El domingo próximo, á las diez y media de la mañana, se celebrarán solemnes honras fúnebres en el santuario de San Alvaro, por los cofrades de su hermandad difuntos.

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia, y con intervención del Jurado, se celebrará el sábado próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Aguilar, por homicidio, contra Juan L. Lucena Cruz, á quien defenderá el letrado Sr. Jiménez y representará el procurador Sr. Luna.

Registro

En este Gobierno se han solicitado seis pertenencias para una mina de plomo, con el título de *Complemento*, sita en el término de Montoro y paraje nombrado Arroyo del Quejigo.

Reforma

Es casi seguro que las Cortes aprobarán la proposición de ley presentada por el general Suarez Inclán fijando la edad de veintidós años para el ingreso en las filas del Ejército.

Bien

La Junta Central de Derechos pasivos ha acordado que se libren á esta provincia, para su entrega á los huérfanos de la maestra que fué de esta capital doña Concepción García González, 596 pesetas 61 céntimos, á que ascienden los descuentos sufridos por dicha profesora en su haber anual, en atención á que la finada no llegó á reunir veinte años de servicios.

¡Ojo!

A consecuencia de haber comido unos chorizos que contenían trichina, comprados en la estación de Antequera, se hallan gravemente enfermos en Sevilla, el popular matador de toros Miguel Baez (a) *Litri*, su hija y su hermana.

¡Cuando las barbas del vecino... excétera!

Defunción

Ha fallecido en Madrid nuestro joven y malogrado amigo D. Federico Canalejas y Mendez, ingeniero y festivo poeta que durante su estancia en Córdoba colaboró en varios periódicos de esta capital, donde logró captarse generales simpatías.

En la Corte ha colaborado también en diferentes publicaciones y también ensayó su númen dramático con buen éxito.

¡Descanse en paz nuestro buen compañero!

Personal

El Ingeniero de Minas D. Alfredo Madrid Dávila, destinado al distrito de Santander, ha pasado al de Córdoba.

Circular

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha publicado una circular, haciendo saber que en adelante no autorizará ninguna licencia de uso de armas, de caza y pesca, ya sea para renovarla ó concediéndola por primera vez, si no

se solicita en papel del sello 12.^o y reintegro correspondiente, garantizada por persona de notaría responsable, ó en su caso, con informe favorable de la Guardia civil.

Accidente

Ayer tarde fué mordido un niño por un perro, cuyo dueño vive en la calle Ambrosio de Morales.

Concurso

Se celebrará de postores el día 1.^o de Diciembre próximo, en la fábrica militar de harinas de esta plaza, para la adquisición de trigo de segunda clase, del país.

Pesas y medidas

Debiendo, en breve plazo, quedar vacante la plaza que ocupa el actual Ingeniero Fiel-Contraste de pesas y medidas de esta provincia, y teniendo que proveerse entre los aspirantes que tengan las condiciones que expresan los párrafos 2.^o y 3.^o del artículo 34 y 2.^o del artículo 50 del Reglamento vigente, interinamente, se admitirán en este Gobierno las instancias en solicitud de la vacante que sean presentadas en el término de diez días, á contar desde el de la fecha, y al espirar el referido plazo serán enviadas las instancias presentadas á la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico.

Permuta

El guardia segundo de la benemérita Eugenio Sánchez García, de la comandancia de Cádiz y puesto de Centa, desea permutar con otro de su clase de la de Málaga, Sevilla, Huelva, Córdoba, Jaén ó Granada.

Viajeros

Fonda Española.—Han entrado: don Carlos Hondradalera, procedente de Madrid.—D. Juan Amo, id. de Cabra.—D. Abelardo Guano, id. de Sevilla.

Fonda del Carmen.—Han entrado: don Francisco Morales y familia, procedentes de Montoro.—D. Pedro Pascual, id. de Madrid; Han salido: D. Angel Blanco, con dirección á La Rambla.—D. José Márquez, id. á Pozoblanco.—D. Miguel García, id. á Adujar.

Chirinola

—Me han dicho que te casas.
—Pues te han engañado miserablemente.
—¿Y no piensas en contraer matrimonio algún día?
—Nunca. Hay todavía demasiados solteros.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Clemente papa y mr.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la iglesia convento de Religiosas de Santa Ana por D.^a María Antonia del Valle, en sufragio por su esposo.

—Hoy, media hora después de oraciones, sexto día de la solemne novena que varios devotos costean en honor de los Santos Mártires, Patronos de esta ciudad, San Acisclo y Santa Victoria, en su iglesia situada en la puerta de Colodro.

Sufragios por las Animas

En la parroquia de San Pedro se hace el ejercicio del mes de ánimas al toque de la oración.

—Todos los días, durante la misa de siete y media, se hará en la iglesia de San José (San Cayetano) el piadoso ejercicio del mes de Animas. Los domingos y días feriados, se hará á las cuatro de la tarde, con plática.

Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 27 de Noviembre.

4 por 100 interior contado, 65 20.—Exterior contado, 72 50.—Amortizable, 73 40.—Banco de España, 453 00.—París á la vista, 25 50.—Centenes alfonosinos, 25 50.—Idem isabelinos, 28 00.—Onzas, 25 50.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

Mercado de Córdoba

CAMARA DE COMERCIO

Cotización del día 18 Noviembre de 1899
Aceite añejo, de 38 á 39 y fresco á 37 reales arroba.—Trigo duro, á 55 reales

fanega.—Id. blanquillo, á 51.—Cebada, de 27 á 28.—Habas castellanas, á 60.—Idem cochineras, á 60.—Idem morunas, á 35.—Alpiste, á 52.—Garbanzos tiernos, de 100 á 130.—Id. duros, de 50 á 60.—Alverjones, á 30.—Yeros á 32.—Escalaña, á 17.—Harina cañadal Castilla extra á 19 3/4 rls. arroba.—Idem corriente, á 18 3/4.—Idem recia superior del país, á 19.—Idem recia corriente, á 19.

ULTIMA HORA

Contra la langosta

El ministro de Fomento ha concedido quinientas mil pesetas para la extinción de la langosta.

A los pueblos infestados se les enviará gasolina y regaderas para usarla.

Varias noticias

Se comenta que el tribunal del Jurado haya absuelto al autor de la muerte de D. Fabián Saenz Ledesma.

—El señor Paraiso ha conferenciado con el duque de Tetuán. Al terminar mostráronse muy reservados.

—Ha circulado el rumor de que el señor Montero Ríos gestiona la unión de gamacistas y sagastinos.

—En Oviedo se han verificado las pruebas de un cañón para las costas. Sus autores, señores Argüelles y Muñiz se proponen obtener cinco disparos por minuto.

Sarah Bernardt

En el teatro de la Princesa ha tenido lugar anoche la función de despedida de la eminente trágica Sarah Bernardt.

Hizo de tres obras escogidas otros tantos actos diferentes, distinguiéndose en el de *Roma vencida*.

Se le tributó entusiastas ovaciones.

Oficiales

Ni el presidente del Consejo, ni el señor Dato asistieron anoche á sus respectivos despachos ministeriales.

El marqués de Lema dijo que terminaron las huelgas en Linares y en Valencia de mineros y curtidores respectivamente, y que en Barcelona reina tranquilidad.

De los conflictos

—Dicen de Barcelona que continúan las detenciones, realizando entre éstas, ya anochecido, la del platero señor Macía.

—Ha circulado el rumor de que quizás no se publique la circular de las Cámaras de Comercio, y en cambio se realice un acto importante.

—La huelga de los empleados de los tranvías siguen igual.

Pasatiempos

CHARADA

Un tres prima se casó;
á una cuatro asistió,
y tercera cuarta todo
soltaba el padrino allí;
por aquella prima terciá
tales simplezas salían,
que me escapé por no oírle,
cuando menos lo creían.

Rombo

(Remitido por "Las de Pechete")

A

A . . . A

A . . . A

A . . . E . . . A

A . . . A

A . . . A

A

Sustituir los puntos por las letras

que faltan para que vertical y horizontalmente se lean varias palabras castellanas, todas ellas empezando y acabando en A, como se indica.

(Las soluciones, en el próximo número)

SOLUCIÓN AL ACERTIJO ANTERIOR:
NADA

A la charada:

SAL-VA-MEN-TO

Las han acertado el primero *Joani* y *Una dama*.

La segunda: *El de los perros*.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

De la guerra

Madrid 22 (10 m.)

Según los últimos telegramas, los ingleses, en número de trescientos, hicieron una salida de Ladysmith y fueron rechazados, quedando setenta y cinco de ellos prisioneros.

En Kimberley los sitiados pidieron á los boers un armisticio de doce horas, que les fué concedido, saliendo los ancianos, las mujeres y los niños.

Trascurrido dicho plazo, se reanudó el ataque.

Madrid 22 (10:20 m.)

Los jefes de los boers han celebrado consejo acordando continuar el asedio de Ladysmith.

La situación de dicha plaza es muy apurada.

Han sido enviados á Pretoria otros novecientos prisioneros ingleses.

Prórroga

Valencia 22 (12:20 t.)

La casa Imbert ha concedido prórroga, hasta el treinta y uno del corriente, para la admisión de acuarelas con destino al cartel *Anis Figaro*, cuyo concurso se ha anunciado.—Y.

La firma de hoy

Madrid 22 (1:15 t.)

La Reina ha firmado el nombramiento del general Alvarez Sotomayor para el Gobierno Militar de Guipúzcoa.

El Ministro de Marina se halla indispuerto.

En su lugar, el general Azcárraga llevó la firma de dicho departamento á S. M.

Varias noticias

Madrid 22 (2: t.)

El Embajador de los Estados Unidos ha comunicado al jefe del Gobierno que el general Ottis facilitará un buque español que saldrá mañana de Manila, enarbolando la bandera de la *Cruz Roja*, para recoger los prisioneros españoles enfermos y heridos que se encuentran en poder de los tagalos.

El Sr. Silvela nos ha manifestado que las detenciones ultimamente realizadas en Barcelona recaen sobre individuos que trabajan aconsejando la resistencia al pago del segundo trimestre de la contribución.

También nos ha asegurado que es inexacto que los detenidos sean conducidos al acorazado *Carlos V*.—*Mencheta*.

Córdoba.—Imp. "La Verdad", Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id id id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.
ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina inglesa y papeles superiores.
GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente, de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

CERILLAS FOSFÓRICAS

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

Almacén de Hierros y Aceros

— DE —

LUCAS GOMEZ PEREZ

Flejes, chapas, herraje y herramientas para herrar, viguetas, cañoneras inodoros, losetas, azulejos, mosaicos, cementos y rejas para arar.

Azúcares, Arroces, Alubias,

BACALAO, CAFÉS, ALMIDONES

Y GALLETAS POR MAYOR

PLAZA DE COLON, 1 (antes Campo de la Merced)

CÓRDOBA